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A vos agendas !

Assemblée Générale 

Mardi 18 juin

17h30

Fête de l’Apei
Dimanche 9 juin

11h00

Solida’Rock#24
21 septembre 

19h00

Opération Brioches

11 et 12 octobre 
Théâtre 

9 novembre
20h00

Repas Associatif

 24 novembre 

Fête de Noël 

 7 décembre 



Édito 

André BONNIER
Président

Christophe RUFFIN
Directeur Général

Militer c’est mener une lutte, c’est avoir des idées afin de convaincre.

Depuis 63 ans, le mouvement parental dit des choses de la condition des personnes en situation
de handicap et de leur famille. D’abord oubliées d’une société dans laquelle la reconnaissance
passait par la réussite dans les études puis professionnelle, les personnes en situation de
handicap lié à la déficience et aux troubles psychiques sont restées invisibles. Entre non-dit,
dissimulation et évitement, les personnes en situation de handicap n’avaient pas de voix, pas de
place. 

Début des années 60, les familles se mobilisent pour obtenir la créations de lieux d’accueils
adaptés. Ceux-là même dont on nous dit aujourd’hui qu’ils sont ségrégant. Ségrégant c’est quoi ?
c’est pratiquer la ségrégation, la ségrégation c’est quoi ? c’est la séparation imposée, de droit ou
de fait, d'un groupe social d'avec les autres. Les personnes en situation de handicap et leur
famille n’ont jamais demandé cette séparation mais l’ont subie et la subissent encore.

Depuis, les politiques publiques ont évolué, et aujourd’hui elles considérent que la société doit
devenir inclusive. Inclusif, c’est quoi ? c’est faire une place à tout le monde. Il faudrait être naïf ou
rêveur pour penser que notre société est ou sera facilement inclusive. Alors il reste à militer !

Militer en allant à trois reprises réclamer des places d’ESAT auprès des conseillers de la
ministre déléguée chargée des personnes handicapées des affaires sociales, 
Militer en proposant la création de places d’habitats inclusifs, de foyers de vie, de FAM, de
SAVS/SAMSAH, de SESSAD parce qu’il y a encore beaucoup trop de personnes qui attendent
des solutions, 
Militer en créant des situations d’inclusion « dans la vraie vie et pas dans les étoiles», par des
fêtes et événements ouverts à tous (Solida’rock, Color’mouv, fête de l’Apei…), 
Militer en nous associant à des partenaires culturels (Orchestre de la Morinie, le festival Sous
les Pavés, l’Art …), 
Militer en « jouant des coudes » pour porter, donner, favoriser la prise de parole des
personnes en situation de handicap pour que l’invisibilité recule, 
Militer pour faire reconnaitre les métiers de l’Humain comme des métiers essentiels et les
valoriser pour leur utilité sociale, 
Militer pour des conditions d’accueil améliorées, 
Militer pour que l’accessibilité de tous à tout devienne la norme, 

Militer parce que le bien vivre ENSEMBLE est notre ambition !!!!

L’Apei : association militante 



Rubrique Infos 

Les coulisses du journal …       
Ce journal « Parcours »  est élaboré par un comité de rédaction nommé par le Conseil
d’Administration qui s’appuie largement sur les prérogatives, conseils et souhaits d’un
second comité de rédaction composé de personnes accueillies volontaires
accompagnées de professionnels. Celui-ci se réunit quelques jours avant et donne lieu à
un compte-rendu.

Exemple de courage à méditer !

Équipée pour affronter les éléments Béa

quitte son quartier sinistré de Saint-Omer

pour rejoindre l’Esat. 

Il faut aimer son métier pour avoir une telle

conscience professionnelle. 

Témoignage : “Une équipe de travailleurs de
l’Esat est arrivée pour nous aider. Il ont tout trié.
Ils ont fait des voyages à la déchèterie. Ils se
sont montrés très opérationnels. Nous les
remercions très fort pour l’action. Cela nous a
été d’une grande aide. “
                                                 Pascale WOESTELANDT

Pour ce numéro, un sujet tenait particulièrement à
cœur : celui des inondations subies qui a
fortement marqué les esprits et continue de les
hanter. 

Plutôt que des mots, retour en images et sur l’élan
de solidarité mis en œuvre par l’Apei.
                                                                      Chantal LEVRAY



Rubrique Infos 

Témoignage :

“Le groupe éthique est un groupe de réflexion sur des situations particulières que l’on peut
rencontrer à l’Apei.
Je m’appelle Victor, je fais parti de ce groupe : cela me permet de m’investir dans la vie de
l’Apei que je fréquente depuis janvier 2021 et de m’exprimer. C’est intéressant de donner la
parole aux personnes accueillies.”

                                                                                          Victor DELESNERAC - Maison de Jean-François

Quelques précisions sur l’organisation de l’éthique : l’instance éthique a été mise en place
en 2021 au niveau de l’Apei. Elle est intégrée à la démarche qualité par le biais des
instances du CARE, comprenant également : 

le Comité de Vigilance, 

L’instance Méthode Qualité et Accompagnement 

L’instance Responsabilité Sociétale des Entreprises.

Elle est composée de treize membres représentant à la fois les professionnels de l’Apei
(de tous les pôles, service associatif compris), deux administrateurs et une personne
accompagnée, qui se réunissent 3 fois par an.
                                                                                                                                                  Edith DOURNEL

Le groupe “ éthique” 



Rubrique Infos 

Respirons Nature  
Nous vous avions annoncé « un projet qui ne se fera pas sans vous » celui-ci est
désormais bien lancé et solidement ancré dans nos projets. Comme promis dans le
précédent « Parcours » un feuillet d’information a été édité pour vous le détailler et vous 
dévoiler son nom : « Respirons Nature ! » choisi parmi les nombreuses propositions qui
nous ont été faites. 

Un questionnaire auprès de tous les usagers du site de l’Apei a rencontré un grand
engouement : plus de 230 participants ! et les attentes de chacun sont importantes. Dans
tous les établissements et services l’arrivée du printemps suscite l’envi de chacun à la
mise en œuvre du projet.

Rejoignez-nous dans cette belle aventure ! et ensemble : Respirons Nature ! 

Plus de confort et d’économies : les travaux du conditionnement O !
Des gros travaux ont été réalisés dans l’atelier de conditionnement O, celui des dispositifs
médicaux, de fin juin à fin septembre 2023 : changement de la toiture, isolation extérieure
par du bardage, nouvel éclairage. Des résultats immédiats : une température idéale hiver
et été, un confort visuel avec de la lumière naturelle et des rampes d’éclairage adaptées
et des économies d’énergie à venir en électricité et en chauffage. Un crédit non
reconductible de l’A.R.S. (239 401€) ainsi qu’un emprunt de l’Esat social (131 150 € sur
20 ans) et des réserves de compensation des charges d’amortissement (8 427 €) ont
rendu possible ce chantier de 378 800 €.
                                                                                                                                                   Valérie WINDAL 



Qu’est ce que la Transition Paysagère ?

Collectivités, entreprises,
vous aussi devenez

partenaires !

Respirons Nature : 
Un projet qui ne se fera pas sans vous !

Édition spéciale du journal parcours                                                  

Travailler sur ce projet :
C’est appliquer tout ce que nous défendons dans notre Projet Associatif Global.
C’est être les garants d’une dépense raisonnée des fonds qui nous sont confiés.
C’est mettre en œuvre la politique de Responsabilité Sociétale des Entreprises.

Enthousiasmées par le bien fondé du projet, conscientes des nécessaires adaptations aux
bouleversements climatiques et surtout convaincues qu’en unissant les compétences de
chacun nous contribuerons à faire bouger les lignes.

Nous nous sommes tout naturellement portées volontaires pour représenter le Conseil
d’Administration au cœur de cette belle aventure.

Nous sommes impatientes d’atteindre ces objectifs ambitieux.
Parents, familles, amis, adhérents, donateurs, partenaires... Rejoignez nous !

   Nathalie LEBON PETTE                    Chantal LEVRAY

Espaces verts
du site APEI

Projet associatif
2023 - 2027

Politique
RSE

Projet de transition paysagère de notre site
Projet présenté au budget citoyen 2024 dans l’espoir d’une labélisation !

Organisation et Gestion de projet

Conseil & Expertise
Transition paysagère

Groupe Cœur
Pilotage du projet

Groupes Verts
Opérations terrain

Conception
Aménagement
Formation

Professionnels
Administrateurs
Relais d’information

Bénéficiaires
Participants
Concrétisation

Depuis plusieurs années, l’Apei de Saint-Omer est sensibilisée aux questions
environnementales : démarche qualité intégrant le volet RSE (Responsabilité Sociétale des
Entreprises), la légumerie alimentée en production locale et circuits courts, l’isolation des
bâtiments, le partenariat avec la LPO (Ligue Protectrice des Oiseaux) et le Parc Régional des
Caps et Marais d’Opale en sont autant d’exemples. 

Nous n’avions cependant pas suffisamment regardé nos espaces extérieurs comme des
sources de bien vivre, d’épanouissement, des lieux de vie et à vivre. C’est l’objet de l’action
« Respirons Nature ! » projet participatif associant personnes accompagnées,
administrateurs, salariés et toutes les bonnes volontés, pour que notre cadre de travail et de
vie soit un beau lieu de calme et d’apaisement. 

A notre niveau, par cette action, nous voulons contribuer à la lutte contre les
déréglements climatiques.

   André BONNIER                               Christophe RUFFIN

 Vous avez du matériel, du temps, des
plants, des graines, un savoir-faire... 

Ce projet est pour vous, contactez nous  ! 

“ Je suis content car moi-même et tous les usagers laisseront
une trace de notre passage dans cet établissement. Ce parc
sera sans nul doute plus beau et facilitera la biodiversité. Il
sera un endroit où il fera bon vivre et attirera les commentaires
des visiteurs. En cas d'été chaud, ce sera un endroit où il y
aura de l'ombre “. 

Luc LOUCHARD - ESAT Conditionnement

“ Je suis content de faire partie de ce grand projet, de le faire
découvrir. J'aimerais bien que nous allions jusqu'au bout du
projet ”. 

David VINCENT - ESAT Espaces Verts

“ La réflexion inter-établissement apporte un regard neuf sur
l’accueil des personnes accompagnées, de leurs besoins
spécifiques et de l‘amélioration de leurs cadres de vie. Les
aménagements seront des outils d’accompagnement
supplémentaires pour les professionnels. L’embellissement
des lieux participe à la qualité de vie au travail. C’est
également un moment de rencontre avec les collègues
d’autres services.”

Angélo BUGNON - SESSAD 

Pour tous renseignements : 
justine.legay@apei-saint-omer.fr ou 03 21 88 38 68 

Aménager notre
environnement

pour nos usagers
pour la nature

Favoriser la
biodiversité

Chantier
Participatif

Pour la
convivialité et
le lien social

Les usagers
au centre du

projet

Créer un lieu
esthétique et

agréable

Ergonomie et
conception
intelligente



Jamais deux sans trois !
Troisième entrevue au Ministère pour la trop longue liste d’attente en ESAT

Une troisième fois, ce lundi 8 avril 2024, à l’initiative de Mr Bertrand PETIT Député, notre
Apei a été reçue au cabinet de la Ministre déléguée chargée des Personnes Agées et des
Personnes Handicapées auprès de la Ministre du Travail, de la Santé et des Solidarités.
La délégation était composée d’André BONNIER Président, de Christophe RUFFIN
Directeur Général et de Valérie WINDAL Directrice du Pôle Travail.

Notre requête prioritaire concernait le manque de places en ESAT. Notre taux
d’équipement est le plus faible du Département. On peut affirmer que l’arrondissement de
Saint-Omer est largement sous-doté en terme de places en ESAT. 143 personnes en
situation de handicap sont inscrites sur la liste d’attente de notre ESAT « Les Piérides ».
Avec une moyenne de 10 à 12 sorties par an, la durée d’attente est d’environ 10 années.
Depuis 2013, l’Etat a institué un moratoire gelant la création de places en ESAT ne nous
permettant pas de répondre de manière plus satisfaisante aux besoins du territoire.
Concernant notre problématique, nous avons reçu une écoute très attentive de la part de
deux conseillers de Mme KHATTABI Ministre : Mrs WIRTH et PORTAIL qui remonteront
nos doléances à Madame la Ministre.                                                                                                                  

Rubrique Infos 

Nous sommes en attente d’un signal fort par la
création de places, ce qui ne serait que justice
pour notre territoire. Des Personnes en situation
de handicap et leurs parents ou proches
souffrent de cette situation.

L’une des missions des ESAT à laquelle nous
souscrivons totalement concerne
l’accompagnement des travailleurs d’ESAT vers
des parcours professionnels diversifiés en milieu
ordinaire. La création d’un SISEP (Service
d’Insertion Sociale et Professionnelle) s’avère
indispensable pour mener ces missions. Nous
l’avons sollicitée auprès du Ministère.

La réforme des ESAT se poursuit. Des mesures
nouvelles permettant une meilleure
reconnaissance des Personnes Handicapées
sont prises. Elles vont dans le bon sens, nous y
souscrivons. D’autres orientations nous
inquiètent. 
Nous restons attentifs et vigilants.

                                                           Valérie WINDAL 



Rubrique Infos 

Instance mixte ou comité hygiène et sécurité : 

Un plan de la réforme encore en cours des Esat permet d’impliquer les travailleurs sur
l’hygiène, la sécurité, les conditions de travail

Premier axe décidé par le comité : (re)sensibiliser l’ensemble des travailleurs au lavage
des mains, à l’entretien des WC et au port des Equipements de Protection Individuelle.
Chose faite le 20 mars : tous les ateliers ont visionné des vidéos et discuté autour de ces
thèmes.

PAG en FALC !... le Projet Associatif rendu
accessible aux personnes accompagnées

En 2023, l’association a élaboré son nouveau
projet 2024-2028 (PAG) Projet Associatif
Global.
Un groupe de travail inter-établissements
composé de professionnels et de personnes
accompagnées formées au FALC (Facile A Lire
et à Comprendre) s’est réuni à plusieurs
reprises pour rendre les contenus plus
accessibles, avec des mots simples et des
images. Un véritable challenge car un projet
associatif, c’est très conceptuel, avec des
notions abstraites et complexes. Challenge
réussi, le Projet en FALC est désormais
imprimé, il sera expliqué et remis à chaque
personne accompagnée. Remerciements pour
son aide à Javotte, la stagiaire BTS services et
prestations des secteurs sanitaire et social !

                                                                Perrine HOULIEZ



Mouvement Parental 

Journée régionale Rencontre et Partage 
 « Intimité, on a des trucs à se dire ! »

 

Notre instance régionale « Unapei Hauts-de-
France » a renoué avec l’organisation d’une
rencontre : parents, personnes accompagnées,
professionnels (autrefois nommée CCR). 
Celle-ci s’est déroulée le 13 avril à l’ESAT de
Béthune parfaitement co-organisée par les Apei
de Béthune et de Lens. Sous la Présidence de
Mme CERISIER Présidente de l’Unapei Hauts de
France et en présence de Luc GATEAU Président
National de l’Unapei, ce carrefour a été
l’occasion de réunir 140 participants. Luc
GATEAU exprima sa satisfaction de constater
l’existence, lors de cette rencontre, de la triple
expertise, valeur chère à notre mouvement
parental.                                                  
Orchestrée par Thomas DELREUX Directeur
Général de l’Apei de Lens et avec la complicité
de trois comédiens cette matinée mêla humour
et réflexions. 

Cinq tables rondes furent proposées aux
participants :
- La parentalité : du désir à la réalité
- Les réseaux sociaux et sites de rencontre :
prévenir les risques
- La vie intime et sexuelle : comment et à qui en
parler
- Seul, vivre et gérer mon intimité et ma sexualité
- Vivre en couple comme les autres avec des
hauts et des bas : (atelier animé par André
Bonnier, parent ; Lucie Wilquin, professionnelle à
la Résidence Dr Paul Everaere et Sylvain
Predhomme, personne accompagnée au
Potendal. Lucie a rapporté à la tribune les
conclusions de ce thème.)

De nombreux sujets ont été développés : 
- L’importance d’aborder, dans nos instances
parentales, ce thème avec les parents, les
personnes accompagnées et les professionnels. 
- L’importance de vivre, comme tous les êtres
humains, une vie affective et sexuelle. Les
personnes accompagnées ont majoritairement
exprimé le souhait d’avoir une vie de couple.          

- La compréhension des parents : importante
et attendue pour pouvoir aider à
l’aboutissement de ce projet. Des parents
convaincus ont témoigné en ce sens mais
d’autres ont exprimé leur appréhension et dit
combien cela était compliqué compte tenu du
handicap sévère de leur enfant. 
- Les institutions ne permettent pas toujours
dans leurs foyers et résidences de répondre à
cette demande. Des professionnels ont
néanmoins précisé que de plus en plus de
structures avaient créé des chambres
communicantes ou des logements adaptés
répondant à ce désir de vie en couple. 
- Les appartements inclusifs se sont
développés et l’hébergement dans des
appartements en ville est également largement
favorisé quand la situation le permet. 
- Le désir d’enfant est également une réalité
pour des personnes accompagnées. Soutien et
appui des établissements et de structures
extérieures s’avèrent indispensables à la
réussite de ce projet. 
- Les dangers des réseaux sociaux et des sites
de rencontre ont été également soulignés. Des
personnes accompagnées ont dit qu’elles en
étaient bien conscientes. Elles peuvent aussi
compter sur leurs parents et proches ainsi que
sur leurs professionnels pour éviter les pièges.

Cette journée de rencontre et partage,
unanimement appréciée par les participants,
s’acheva dans la convivialité autour d’un repas.
Tous nos remerciements à l’Apei de Béthune
pour son accueil amical et de grande qualité.      
Nous attendons tous l’édition 2025 !!!
                                                       André BONNIER

Notre Apei représentée par une belle délégation de
quatorze personnes : parents, personnes

accompagnées et professionnels



Mouvement Parental 

Retour sur les Conseils d’Administration 

Cette instance s’est réuni 2 fois au cours de ce premier semestre 2024, moments
importants de notre vie associative, en résumé voici ses principaux travaux :

5/02 : 
- Information sur le CPOM 2024/2028 (Contrat Pluriannuel d’Objectifs et de Moyens) et
ses négociations
- Recherche de solutions pour définir les responsabilités de mitoyenneté avec les
nouvelles constructions jouxtant notre site
- Point d’étape sur le futur aménagement paysager du site de l’Apei
- Les investissements 2024
- Le budget de la vie associative
- Point sur les postes à renouveler au CA en vue de l’AG de juin
- Question de sécurité dans le transport des personnes accueillies

22/04 : 
- Synthèse des rapports d’activités des différents établissements, services et vie
associative
- Bilan social
- Arrêtés des comptes 2023 et rapport du commissaire aux comptes
- Signature des CPOM
- Proposition pour le montant de la cotisation
- Compte-rendu de la rencontre au ministère du 8 avril
- Réponses sur la sécurité dans les transports

Les conseils d’administration avalisent les actions du Président, parmi les plus
importantes :
- Participation aux Conseils d’Administration Udapei, Unapei Hauts-de-France, EMAUTIS
- Participation aux Assemblées Générales ELSAA, EMAUTIS 
- Différents points presse
- Rencontre au cabinet ministériel à Paris

Chantal LEVRAY



Mouvement Parental 

Quoi de neuf à l’Apei ?
des personnes accompagnées à l’Apei : de nouveaux Administrateurs.

Lors de l’assemblée générale extraordinaire de l’Apei, en juin 2023, les adhérents ont voté
de nouveaux statuts régissant l’Apei “Les Papillons Blancs”  de l’arrondissement de Saint-
Omer. 
Parmi les changements, l’un d’entre eux prévoit la possibilité pour trois personnes
accompagnées à l’Apei de devenir administrateur. En prenant cette décision, nous avons
affirmé notre volonté de permettre aux personnes accompagnées de participer à la vie
institutionnelle de l’Apei. Élues, elles émettront des avis et participeront aux prises de
décision. rappel des règles communes à tous :

1- Quand cette élection aura-t-elle lieu ? Elle se déroulera, lors de l’assemblée générale le
mardi 18 juin 2024 à 17h30, salle des Papillons Blancs.

2- Quelles sont les conditions pour être candidat ? Il faut, avoir adhéré l’année précédente
c’est-à-dire en 2023 et être à jour de sa cotisation en 2024.

3- Comment être candidat ? En mars 2024, le Président de l’Apei a adressé un courrier
d’information à chacune des Personnes accompagnées adhérentes à l’Apei auquel était
joint un appel à candidature. L'acte de candidature, accompagné d’un extrait de casier
judiciaire, a été transmis pour le mardi 23 avril.
Conformément à nos statuts la liste des candidats a été validée par le Bureau du 13 mai.

4- Quels sont les engagements d’un candidat au Conseil d’Administration ?                     
- Participer aux travaux des Conseils d’Administration : environ 5 par an                     
- Être membre d’au moins une commission de l’Apei                     
- Se mobiliser en participant aux actions bénévoles de l’Apei

5- Quelle est la durée du mandat ? Un administrateur est élu pour 3 ans, ce mandat est
renouvelable.

6- Comment se déroule le vote ?  Le jour de l’assemblée générale toutes les personnes
accompagnées présentes reçoivent un bulletin de vote sur lequel est écrit les noms des
candidats. Elles passent par l’isoloir pour choisir et votent. Si elles sont absentes, elles
peuvent donner un pouvoir à une autre personne accompagnée, elle aussi adhérente, afin
qu’elle vote à sa place. On ne peut pas avoir plus de cinq pouvoirs.

7- Les résultats : Ils sont annoncés au cours de l’assemblée générale
                                                                                                                                                  André BONNIER



Mouvement Parental 

Assemblée Générale de l’Apei

Adhérents, Professionnels, Personnes accompagnées, vous êtes invités à l’Assemblée
Générale de l’Apei « Les Papillons Blancs » de l’Arrondissement de Saint-Omer. Cette
année, une nouveauté apparait au cours de cette Assemblée Générale.

Conformément aux nouveaux statuts votés en 2023, deux élections se dérouleront pour
le renouvellement du Conseil d’Administration : l’une pour le collège des Parents et des
Proches et la seconde pour le collège des Personnes accompagnées à l’Apei.

                           Mardi 18 juin 2024 à 17h30, Salle des Papillons Blancs

 Ordre du Jour :
 - Mot d’accueil du Président
 - Approbation du Procès-Verbal de l’assemblée générale du 20 juin 2023 André BONNIER 
 - Vote pour le renouvellement du Conseil d’Administration
 - Rapport d’activités Chantal LEVRAY Secrétaire
 - Rapport de gestion Yves CAMPION Trésorier
 - Montant de la cotisation 2025 Yves CAMPION
 - Rapport du Commissaire aux comptes David LEFEBVRE
 - Rapport d’orientation 2024-2025 André BONNIER
 - Réponse aux questions des adhérents

Cette Assemblée Générale se clôturera par un moment convivial.



Mouvement Parental 

                            
#MonEuropeMaVoix#

En allant voter les Personnes Handicapées
affirment leur citoyenneté et leur place au

sein de la société.
 

Avant de venir à la fête de l’Apei, ce
dimanche 9 juin, n’oubliez pas d’aller voter
aux Élections Européennes. Les décisions de
l’Union Européenne ont une très grande
importance dans le quotidien des Françaises
et des Français. Elles jouent un rôle
important dans l’évolution des politiques du
handicap : tels les fonds et programmes
européens 2021-2027 ainsi que la stratégie
décennale 2020-2030 dédiée aux personnes
handicapées.   

Les Personnes en situation de handicap ont
obtenu le droit de vote depuis 2019 et il est
très important qu’elles l’exercent. C’est un
droit mais c’est aussi un devoir citoyen. Les
professions de foi des candidats doivent
obligatoirement être accessibles en FALC
(Facile à Lire et à Comprendre). Les
Personnes Handicapées peuvent être aidées,
dans cette démarche, par leurs parents,
proches ou professionnels conformément à
la loi :
               

“Les personnes handicapées sous curatelle
ou sous sauvegarde de la justice peuvent
voter. Le retrait du droit de vote ne peut être
qu’une exception.
Les candidats ont l’obligation depuis le 1er
janvier 2022 de fournir leur propagande en
facile à lire et à comprendre ainsi qu’en
version numérique.

La propagande électorale est envoyée au
domicile. Cet envoi permet à toute personne
de préparer son bulletin de vote à son
domicile et, si besoin, de se faire aider par un
tiers. Au bureau de vote il lui suffit alors de
prendre l’enveloppe du scrutin et de passer
par l’isoloir.

Le vote par procuration est ouvert à tous les
électeurs. Tout électeur atteint d’une maladie
ou d’une infirmité grave peut solliciter le
déplacement à son domicile des autorités
habilitées à établir des procurations.

Les présidents des bureaux de vote doivent
veiller à l’accès de tous grâce à un         
aménagement des locaux et une adaptation
du matériel utilisé (isoloir, urne…)

Un électeur qui a besoin de se faire assister
physiquement pour voter peut se faire
accompagner par un électeur de son choix
(sauf tuteur et professionnels de  l’institution)
 à toutes les étapes : dans l’isoloir, à l’urne et
en signant à sa place en indiquant « l’électeur
ne peut signer lui-même.”

" Le vote permet à chacun d'avoir la fierté du
devoir accompli et d'être reconnu comme
citoyen à part entière."

                 
André BONNIER
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Joyeuses fêtes
Au foyer d’hébergement, la participation intense et efficace des personnes accueillies a
marqué les fêtes de fin d’année 2023.
Une belle implication de tous avec, au programme : choix des menus, préparation de la
décoration, courses, élaboration des repas, animation musicale…
Des réveillons accomplis dans une ambiance chaleureuse, de partage, de rire, de danses
et de fous rire.
Des moments mémorables pour le passage à la nouvelle année qui s’annonce pleine de
surprises.
Bravo à toutes et à tous d’être acteurs de vos projets.

Le 19 décembre 2023 fut l'occasion, pour les habitants de la Résidence du Docteur Paul
Everaere, de fêter pour la première fois Noël avec le Foyer Julien Leclercq et les
professionnels du siège de l'Apei.
À l'issue de ce repas festif animé par un DJ, le Père-Noël est apparu pour la distribution
des cadeaux. 
Un grand merci aux résidents et aux professionnels qui ont participé à la décoration de la
salle et au bon déroulement du service. 
 
Le réveillon du 24 décembre fut une autre occasion pour les habitants de la Résidence
Docteur Paul Everaere de fêter Noël, de déguster un bon repas festif pour lequel ils ont
choisi les mets (boudin blanc, foie gras, escargots, saumon, bûche...)
La soirée s'est achevée après quelques tours sur la piste de danse.  

                                                                                                                                            Manuel DEREPPER



La vie des établissements et services  

Le marché de Noel du Potendal …
Pour les festivités de Noël 2023, le Potendal a proposé un marché de Noël ouvert aux
familles et aux établissements de l'Apei le 14 Décembre. A cette occasion, toutes les
personnes accueillies, au SAJ (Service d’Accueil de Jour) comme à la SATT (Section
Aménagée du Temps de Travail), ont pu se retrouver à la salle des Papillons Blancs pour
vendre toutes les créations réalisées depuis plusieurs semaines : photophores,
compositions florales, couronnes, kit cookies, pain d'épices, décorations de Noël,... avec
la mise en place d’un studio photos. Nous avons également eu droit à deux belles
représentations théâtrales.

Et c'est le 20 Décembre que toutes les personnes accueillies ont fêté ensemble Noël à la
salle des Papillons Blancs autour d'un bon repas confectionné par Elior, suivi d’un après-
midi dansant avec  distribution des chocolats. Nous avons accueilli de nouveaux invités :
les représentants des familles élus au CVS (Conseil de la Vie Sociale) qui étaient ravis de
partager ce moment avec toutes les personnes du Potendal.
                                                                                                                                                       Sylvie DEVIN



La vie des établissements et services  

Le Foyer Julien Leclercq en route vers l’Humanitude®
 
Depuis Janvier 2023, le Foyer Julien Leclercq est engagé dans une démarche de
labellisation de l’Humanitude®. Trois années seront nécessaires afin d’atteindre cet
objectif mais le concept se pérennisera au fil des années. 
Les valeurs de ce concept sont la liberté, la citoyenneté et l’autonomie. Elles sont en lien
avec celles de notre Projet Associatif et de notre projet d’établissement.  
Les salariés, habitants et familles du Foyer Julien Leclercq s’investissent dans cette
démarche à l’aide de formations, groupes de travail et participation à des colloques. Des
membres de l’équipe ont eu la chance de rencontrer Mme Rosette MARESCOTTI,
fondatrice de ce concept avec M. GINESTE, lors d’un colloque à Hazebrouck le 26
septembre dernier 

L’Humanitude repose sur 5 principes :  
- Zéro soin de force sans abandon de soins 
- Respect de la singularité et de l’intimité 
- Vivre et mourir debout  
- Ouverture vers l’extérieur 
- Lieu de vie lieu d’envie 

Et sur 4 piliers :  
- Le Regard 
- Le Toucher 
- La Parole 
- La Verticalité. 

Pour symboliser cette démarche, nous appliquons : « Durant notre vie, nous ne cessons
d’être maintenu en Humanitude®, de recevoir des confirmations de celle-ci, par les
regards, les paroles et les touchers échangés avec d’autres êtres Humains. »  
                                                                                                                                        Pauline PARISSEAUX
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L’Apei se mobilise pour les restaurants du Cœur !

Le week-end des 1er et 2 mars 2024 a été marqué par la campagne de collecte des
restaurants du cœur.
Porteurs des valeurs de solidarité et d’altérité, les personnes accueillies et les
professionnels de l’Apei se sont mobilisés pour prêter mains fortes aux bénévoles des 
«restos».  Ainsi 32 personnes de tous les établissements se sont relayées dans les
hypermarchés de l’audomarois pour aider à la collecte de denrées alimentaires et autres
produits d’hygiène. En parallèle une collecte en interne, (gérée par l’Esat) a rencontré un
vif succès.
Leur travail et leur dévouement ont été soulignés par les responsables de l’association
caritative qui ont pointé la qualité et l’efficacité du service rendu démontrant ainsi que
nos personnes accueillies savent recevoir, mais aussi beaucoup donner !
                                                                                                                                             Manuel DEREPPER
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« Vêt’en folie »
Fin 2023, naît ce projet : organiser une collecte de vêtements pour les personnes
accompagnées à l’Apei, sous forme de magasin, dressing. L’idée était de proposer un
panel de vêtements pour hommes et femmes de toutes les tailles. 
Des travailleurs de l’Esat accompagnés par un professionnel, ont été sollicités pour
collecter les vêtements, les trier et préparer la journée. 

Le 14 mars a eu lieu, la journée « Vêt’en folie ». Les personnes accompagnées ont pu
venir faire leur shopping à titre gratuit dans la salle des Papillons Blancs. Elles ont été
accueillies et conseillées par des travailleurs de l’Esat et le personnel éducatif. De
superbes cabines d’essayage et portants ont été réalisés par les ateliers de mécanique et
menuiserie de l’Esat. Cette journée a été une véritable réussite : tous souhaitent
reconduire cette action l’année prochaine !
                                                                                                                                                Perrine HOULIEZ
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Carnaval de l’Apei 

L’esprit de Jean Bart et les chants dunkerquois ont rythmé l’après-midi du 26 mars à l’Apei.
Plus de 180 carnavaleux plus colorés les uns que les autres, venus de tous les établissements
et services, accompagnés par les résidents du foyer de vie d’Arques ont arpenté les allées de
l’Apei, traversé les couloirs de l’Esat et du siège pour le plus grand bonheur des spectateurs.
Cette jolie bande a terminé son périple à la salle des Papillons Blancs dans une ambiance
festive agrémentée d’un délicieux goûter.
Un grand merci aux équipes du foyer de vie de la résidence du  Docteur Paul EVERAERE pour
l’organisation de cet évènement fédérateur qui restera un grand moment de 2024 à l’Apei.
                                                                                                                                        

                                                                                                                                         Manuel DEREPPER



La vie des établissements et services  

Carnaval du Foyer Julien Leclercq

Le 4 Avril 2024 après-midi, les habitants et professionnels du Foyer Julien Leclercq ont
invité leurs familles, amis et proches à venir fêter le Carnaval.  

Après-midi musical et dansant, dégustation de crêpes confectionnées par l’équipe. 

Tout le monde a passé un agréable moment de partage et de joie.
« Nous aimons beaucoup inviter nos familles pour faire la fête » : Mr BOULANGER Olivier,
représentant des habitants au CVS (Conseil de la Vie Sociale). 

« C’est vraiment un beau moment de partage entre habitants, professionnels et familles. Un
moment hors du temps où règne bonheur et dynamisme. Ces instants nous tiennent à
cœur à nous les professionnels. » : Mme PARISSEAUX Pauline, chef de service et
éducatrice spécialisée au FJL.

Rencontres-familles
 À la demande des familles, des personnes accueillies et des professionnels, le Potendal
organise des rencontres familles chaque trimestre depuis septembre 2023.
La première était une marche commune, la deuxième un après-midi jeux de société et la
prochaine mettra en valeur les talents artistiques de chacun sur scène, accompagnée
d'une exposition photos des activités de l'année 2023-2024.
Ces rencontres mises en place en semaine sont ouvertes à toutes les familles des
personnes accueillies au SAJ (Service d’Accueil de Jour) du Potendal dans le but de se
rencontrer, d'échanger et de partager.
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Collaboration avec les lycéens de Ribot

En septembre, les journalistes « Le Clin d’œil »  ont été sollicités par le documentaliste du
Lycée Ribot de St Omer, associés à quelques lycéens. Ils étaient inscrits dans une action
éducative à l’occasion de la « semaine de la presse et des médias dans l'école » qui a
pour objectif d’accompagner les élèves, de la maternelle au lycée à comprendre et
décrypter l’univers des médias, apprendre à vérifier les sources et l’information,
développer leur goût pour l’actualité et se forger leur identité de citoyen. Dans ce cadre-là,
leur objectif est donc de réaliser un journal qui soit accessible à tous. Ils ont donc
sollicité notre expertise mais surtout la participation des personnes accompagnées pour
contribuer à la réalisation de ce journal.

C’est donc naturellement que nous avons répondu favorablement.
3 personnes accompagnées à l’ESAT et au SAVS (Service d’Accompagnement à la Vie
Sociale) participent à ce projet sous la houlette de 2 professionnelles de ces
établissements et services. 
Une première rencontre a permis d’expliquer le projet aux personnes accompagnées, et
de se présenter.

Une seconde a permis de définir le thème du journal ainsi que les modalités de travail. Il a
été défini ensemble que le thème retenu serait « le patrimoine ». Nous avons pu visiter le
lycée à l’occasion de son centenaire. A la suite de quoi les journalistes ont commencé à
écrire un article de leur choix.

Les rencontres suivantes nous sommes allés visiter la Cathédrale de Saint Omer, s’en est
suivi un temps de travail pendant lequel nous avons pu définir la mission de chacun (qui
faisait quoi).
Le prochain temps permettra l’ouverture de l’ESAT aux lycéens et une amorce de
rédaction.
L’objectif final est la sortie du journal « like tu » d’ici à cet été.
                                                                                                                                                 Perrine HOULIEZ
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 « Les pépites » : Un salon de thé éphémère
Achille 17 ans, est accompagné par le SESSAD. Nicolas 17 ans et Tom 16 ans sont en
CAP PSR (Production et service en restauration), Bryan et Jonathan sont en classe de
3ème et ces 5 jeunes en situation de handicap ont un projet commun : travailler en
cuisine, restauration ou encore pâtisserie.
Mme Lauwerier, maman du jeune Achille a proposé et porté ce projet  dans l’objectif de
sensibiliser la population au handicap.

Le SESSAD a accompagné ce projet original. Mme Lauwerier a mobilisé des partenaires
de St Omer (la Barcarole, la municipalité de St-Omer et le restaurant l’Epique). 
Ainsi un salon de thé éphémère a été créé  le 7 février 2024 au « Moulin à Café » de St-
Omer. Permettre à ces jeunes de valoriser leurs compétences au sein d’un lieu atypique
fut pour eux une grande fierté. Le service fut de qualité et les retours des nombreux
clients très positifs. 

Parole des jeunes :
Tom : « J’ai adoré le concept avec les cailloux de couleur. On savait où servir les gens, on
n’était pas perdu. Et en plus, il y avait mes parents »
Bryan : « C’était bien, j’ai aimé servir. Il y avait de bons gâteaux »
Achille : « C’était très très bien ! J’adore le service. C’était cool de récupérer les cailloux sur
les tables. J’étais content mes parents étaient là. »
Nicolas : « C’était trop bien de servir les gens. Ma prof ULIS était là, j’ai pu la servir. » 
Jonathan : « J’ai bien aimé voir les gâteaux, je veux être pâtissier. J’étais content, mes AVS
sont venues »
L’ensemble des jeunes est unanime : « Les gâteaux étaient trop bons ! Merci Jean-Baptiste
(propriétaire de l’Epique) ! »

Mme Lauwerier : «  Je tiens à vous remercier pour ce beau moment partagé. Merci pour
votre collaboration et l'accueil que j'ai reçu. Parce que nous avons tous des richesses,
j'espère que les Pépites auront encore l'occasion de briller. »
                                                                                                                                   Angélo BUGNON



La vie des établissements et services  

Le dispositif EMAUTIS de Longuenesse et l’école Condorcet de Saint-Omer 
mobilisés pour la journée de l’Autisme le 2 avril  2024

Pour marquer cette journée nationale de l’autisme, les classes de l’école Condorcet 
ont participé à la marche organisée par le dispositif « Emautis ». 
Quelques kilométres entre ville et jardin public de Saint-Omer 
avant de partager un goûter entre élèves, familles et professionnels.
Un moment de partage, de convivialité, de sensibilisation à la différence … 

       

De son côté, la société CAMARIS de Longuenesse, a mené une action de solidarité 
en organisant une vente de smoothies dont les bénéfices seront reversés au Dispositif
Emautis. Un grand MERCI à la société CAMARIS et à ses salariés pour leur générosité.
                                                                                                                                                  Cécile BOUCHE
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VENTE DE LEGUMES 

Entrée SATT

VENTE DE PETIT BOIS
3€ un sac, 5 € les 2 sacs

 Commande au 03 21 88 38 70
A retirer à l’Esat “ les Piérides” 
65, rue du Chanoine Deseille 

62500 SAINT-MARTIN-LEZ-TATINGHEM
Entrée Esat

Le personnel de la SATT et les personnes accueillies se sont associés à l'ESAT et plus
particulièrement à la Légumerie de l'ESAT pour participer à la vente des légumes. 
Chacun peut commander via le site 

" https://legumeriemaraisaudomarois.fr" 

avant le lundi soir minuit pour pouvoir venir régler et récupérer sa commande le jeudi
entre 11h et 17h à la SATT. 
Le paiement peut se faire uniquement par carte bancaire. Les légumes sont préparés
sous vide, en sachet de 500g ou de 1kg. Toute une variété de légumes est proposée
selon la saison, avec la découpe de votre choix : entier, émincés, en rondelles, en cubes,
en frites...

Les personnes accueillies préparent les commandes, gèrent la tablette et la vente. C'est
une activité valorisante pour l'ensemble de la SATT qui bénéficie d'une nouvelle
reconnaissance. 

Commande à retirer le Jeudi 
de 11h00 à 17h00 

à la SATT
65 rue du Chanoine Deseille

62500 Saint-Martin-lez-Tatinghem
Prévoyez votre sac isotherme!!

Comment ?
en passant votre commande avant le lundi minuit sur :

Le paiement :
uniquement par
carte bleue lors 
du retrait de la

commande 

https://legumeriemaraisaudomarois.fr
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Faites vos jeux !

Organisés par la commission animation et ses bénévoles :

- La soirée loto du 27 janvier à la salle Anicet Choquet de Saint-Martin-lez-Tatinghem a rencontré
un vif succès. Le public était présent en nombre conséquent, plus de 300 participants et la visite
de plusieurs personnalités.

- Le concours de cartes dans la salle des Papillons Blancs le 25 février a vu son nombre de
participants très légèrement inférieur à l’an dernier, mais nul doute que le rendez vous est déjà
pris pour beaucoup afin de se retrouver en 2025.
Merci à toute l’équipe des bénévoles qui œuvrent pour que ces manifestations vous soient les
plus conviviales et agréables possible.
                                                                                                                                                                   Chantal LEVRAY

Repas associatif : nouvelle formule 

Avec la volonté d’innovation et de renouvellement, la commission animation vous propose en
2024 une nouvelle formule concernant le repas associatif. Dans une ambiance qui sera toujours
aussi chaleureuse nous pourrons nous retrouver dans un espace mieux approprié à recevoir un
public plus nombreux. Le mois de novembre et toutes ses nouveautés sont apparus comme
évident pour cette rencontre annuelle. Dès que possible toutes les informations vous seront
communiquées.

Au plaisir de se retrouver le 24 novembre 2024 !
                                                                                                                                                 Chantal LEVRAY
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Un fabuleux moment culturel pour l’Apei
Le concert de l’Orchestre de la Morinie 

De l’avis des 350 mélomanes présents dans la cathédrale de Saint-Omer le 7 avril , le concert
donné par l’orchestre de la Morinie et du chœur de Flandre de Dunkerque fut exceptionnel. 

Témoignages de mamans accompagnant leur enfant en en situation de handicap : 
«Je n’avais jamais assisté à un concert de musique classique. Merci de nous avoir permis de le
vivre au moins une fois dans notre vie.»                                                                      
«Je craignais que ma fille handicapée s’agite pendant le concert et qu’elle pose problème. Ce fut
tout l’inverse, elle a été fascinée par la  belle musique et fut très attentive durant tout le concert,
ajoutant même (on était dans une cathédrale !) : c’est un miracle !»    
                             

Ces personnes parmi beaucoup d’autres ont souligné à l’unanimité la qualité du concert qui venait
d’être donné.

André Bonnier a chaleureusement remercié Mmes Véronique Russel Présidente, Catherine
Hallosserie secrétaire, Christine Facon trésorière, tous les membres du conseil d’administration
de l’Orchestre de la Morinie et son directeur, Mr Olivier François pour avoir choisi de parrainer
l’Apei de l’arrondissement de Saint-Omer pour ce concert humanitaire. Un chèque est remis à
l’Apei en juin. Son montant contribuera au bon fonctionnement de la Maison de Jean-François et
participera au financement de notre projet environnemental : Respirons nature ! 

A l’issue du concert, des personnes en situation de handicap accompagnées à l’Apei sont
montées sur scène pour remercier les musiciens, les choristes et leur directeur pour leur
magnifique interprétation d’œuvres de Schubert.

André Bonnier de conclure : « Orchestre de la Morinie et Chœur de Flandre se sont unis pour nous
enchanter. Soprano, alto, ténor et basse en totale harmonie avec tous les instruments de l’orchestre
se sont unis en parfaite symbiose. Chacun, avec sa partition, a contribué à magnifier des œuvres de
Schubert pour notre plus grand bonheur. Permettez-moi de rêver un instant et d’imaginer un monde
ouvert et plus fraternel dans lequel nos personnes handicapées, avec leurs différences, puissent
vivre, comme ces œuvres qui viennent de nous être interprétées avec brio, au sein de notre société
dans une belle et même harmonie. »                                                                                    André BONNIER



La Vie Associative à la Maison de
Jean-François 

La Vie Associative

Epeutnaerts 
A Moringhem, durant tout le mois d’avril, des épeutnaerts apparaissent dans le village,
 

Qu’est ce qu’ un épeutnaert ? Un épeutnaert est un épouvantail 100% ch’tis.

Mathilde, Patricia et Renaud, ont mené un super projet qui est exposé devant la mairie

" Saque ed'din Raymond ! Té mou comme
eune chique. Y va dracher, j'va ête

tout'fraique "

" Arrête ed'braire Huguette, té qu'minches à
m'énerver. Si t'arkéminches, j'te laiche in

raque "

Fin de la campagne « IVOIRE »

Luc GATTEAU, président de l’Unapei nous annonce que la campagne de Noël du réseau
Unapei s’arrête et que l’édition 2024 n’aura donc pas lieu.

Un partenariat historique depuis 1966 unissait Ivoire et l’Unapei. Chaque année la
campagne mobilisait des milliers d’acteurs bénévoles sur le territoire et permettaient par
ses revenus d’améliorer le quotidien des personnes accompagnées. Cependant depuis
2015 on observe un déclin des commandes et du nombre d’associations participantes.
En toute transparence Ivoire a également fait part à l’Unapei de sa fragilité qui ne lui
permet plus ce partenariat.

L’Apei de l’arrondissement de Saint-Omer tient tout particulièrement à remercier Nicole
DOYER, secrétaire-adjointe, qui s’est mobilisée durant de nombreuses années pour mener
à bien cette campagne ainsi que toutes les personnes qui ont commandé fidèlement ou
occasionnellement les articles du catalogue. 

                                                                                                                                                   Chantal LEVRAY



La Vie Associative à la Maison de
Jean-François 

Les addictions 

Intervention de Véronique Debeire pour nous présenter un PowerPoint sur les
ADDICTIONS Nous avons échangé et en avons retenu que :

“L’addiction une maladie” - Victor

En préparation de notre carnaval, nous avons
créé nos propres jeux : Un memory, un jeu de
dames, un morpion et un domino. Tout cela sur le
thème du carnaval.

Le jour J, nous avons fait des crêpes le matin, et
dans une ambiance conviviale et festive, nous
avons inauguré nos jeux.

                                                                     



Mouvement du Personnel  

Entrées 

Stéphanie DARQUES, Comptable.

Hélène FOUBERT, Infirmière.

Élodie FOUQUOIRE, Infirmière.

Ludovic SAUVAGE, Moniteur d’Atelier.

Sorties 
Jean-Baptiste CORDIEZ, Agent de
conditionnement.
Philippe FAILLE, Agent de
conditionnement.
Marine DANVERS, Infirmière.
Pascale FLANDRIN, Infirmière.
Marie-Christine GUILLEMAIN,
Comptable.
Christophe LAUWERIERE, Moniteur
d’Atelier.
Pauline MOREAU, Psychologue.

Nos Joies 
Garance BOULOGNE née le 19 décembre 2023, fille de Yoan BOULOGNE, Agent
technique.

Bienvenue au bébé et toutes nos félicitations aux heureux parents.
 

Nos peines
Une pensée pour les personnes qui nous ont quittés… Nous renouvelons aux familles nos plus
sincères condoléances.

Marie-Claude VANPOUILLE, sœur de Marie-Pierre BRAME, bénévole. 
André COCQUEMPOT, frère de Chantal COCQUEMPOT accueillie à la Maison de Jean-
François.
Jean-Claude FIEVET, père de Béatrice FIEVET, travailleuse à l’Esat.
Dominique GUILBERT, maman de Pierre DUCROCQ accompagné au Potendal.
Francis BISET, accompagné au Foyer Julien Leclercq.
Christian GUILBERT, beau-père de Bénédicte GUILBERT, assistante RH du siège.
Thérèse PREVOST, ancienne travailleuse de l’Esat. 
Christine LOOR, accompagnée à la Résidence du Docteur Paul Everaere. 
Sébastien DARLY, accompagné au Potendal.
Philippe DECLOITRE, accompagné au Potendal
Daniel DENUNCQ, frère de Joël DENUNCQ travailleur à l’Esat 
Micheline DESBROSSE, sœur de Nadine BULTEZ, Administratrice.
Noël DRUAUX, frère de Nadine BULTEZ, Administratrice.

Le Carnet




